

Vecinos que captan agua del río Rahue muestran preocupación por episodios contaminantes

RIESGO. Comunidades de San Pablo como Puilo, la deben sacar para el consumo humano, mientras que otras como Rauquemó y Lololhue la extraen para el riego. Hay inquietud entre los vecinos sobre su calidad, debido a las constantes descargas de aguas servidas que se generan en la ciudad de Osorno.

Paola Rojas Mendoza
 paola.rojas@australosorno.cl

Mucho se habla de la contaminación de los ríos de Osorno, donde la mayor parte de las descargas se registran en la zona urbana, dañando gravemente el ecosistema fluvial. No obstante, el problema también afecta gravemente a comunidades rurales que viven de este recurso, ya que el agua que consumen viene directo del cauce, debido a que no tienen otra alternativa para obtenerla.

Dentro de estas comunidades está Rauquemó y Lololhue, donde los vecinos utilizan el agua para el riego y los animales, pero un caso más extremo está en el sector de Puilo, todas en la comuna de San Pablo, donde hay cinco familias que usan el agua del río Rahue para su consumo personal, al no contar con un sistema de pozo o entrega en camiones aljibe, por encontrarse en una zona bastante aislada. La situación es verdaderamente preocupante, considerando las últimas descargas de aguas servidas desde una cámara de la sanitaria Suralis, así



DURANTE AGOSTO, DOS DESCARGAS DE AGUAS SERVIDAS SE DERRAMARON POR EL RÍO RAHUE DESDE UNA CÁMARA DE LA FIRMA SANITARIA SURALIS.

como también del tubo que a inicios de este año arrojó agua contaminada bajo el antiguo puente San Pedro. A ello se suman todas las tomas ilegales que se han instalado en las orillas del Rahue, cuyos desechos terminan directamente en sus aguas, entre otras irregularidades que se han detectado a lo largo de los últimos años.

BEBER DEL RÍO

Parece increíble que en pleno siglo XXI aún una comunidad ubicada a pocos kilómetros de centros urbanos, no cuente con agua potable. Tal es el caso del sector de Puilo, en la comuna de San Pablo, donde sus habitantes, en su mayoría adultos mayores, deben beber agua que hierven después de sacarla del río Rahue.

Así lo explicó la dirigente y vecina del sector, Sara Huenchúan, quien relató que en el lugar viven cinco familias, todas conformadas por adultos

“Algunos la extraemos con motobomba, pero no todos acá tienen, por eso algunos la sacan con baldes y esa se ocupa para todo: para el consumo humano, para el lavado, para los animales y para el riego”.

Sara Huenchúan
 vecina de Puilo

mayores, incluso algunos de ellos minusválidos.

“Es complicado, porque nosotros vivimos en un sector muy complejo, muy encerrado, es una isleta. No tenemos cómo salir, en invierno se nos corta el camino porque se inunda y quedamos totalmente aislados. Uno ha vivido toda la vida acá y siempre hemos sacado agua del río Rahue, pero como no escuchamos muchas noticias, no sabemos cuánta contaminación trae el río”, expresó Sara Huenchúan.

La vecina de Puilo explicó que los residentes del lugar extraen el agua por medio de motobombas.

“Algunos la extraemos con motobomba, pero no todos acá tienen, por eso algunos también la sacan con baldes y esa agua se ocupa para todo: para el consumo humano, para el lavado, para los animales, para el riego, para todo, porque no tenemos otra alternati-

va”, manifestó.

La extracción de agua del río se debe realizar durante todo el año, ya que a diferencia de otros sectores rurales, donde son abastecidos por camiones aljibe, aquí estos vehículos no llegan por las dificultades del terreno.

“El año pasado fui a postular para un sistema de riego, para sacar agua de un pozo profundo, pero eso es complejo, traté de hacer el trámite, pero no me fue bien. Me gustaría tener otra alternativa, porque pasa el tiempo y está mucho más contaminada el agua, eso es peligroso, sobre todo para la salud de los adultos mayores”, indicó.

En la práctica, para beber el agua del río, los vecinos la hierven, lo cual no les da plena seguridad de que estén consumiendo un líquido con una calidad acorde con los estándares mínimos para resguardar su salud.

Super Oportunidades



2019 se prohibió

el consumo de agua del río Rahue en el sector de Rauquemó, por la alta presencia de coliformes fecales, tras haberse hecho una denuncia por limpieza de baños químicos en el cauce.

5 familias

viven en el sector de Puilo, en San Pablo, y dadas las características de aislamiento geográfico, no pueden recibir agua potable en aljibe, por lo que la sacan del río para su consumo.

2 descargas

de aguas servidas cayeron al río este mes, tras el desborde de una cámara de Suralis, Salud levantó un sumario y la Superintendencia de Servicios Sanitarios lleva una investigación.

(viene de la página anterior)

CEBIDA



EN FEBRERO SE DETECTÓ UN DUCTO CON AGUAS SERVIDAS EN EL RÍO, PERO LA SISS NO PUDO ESTABLECER EL ORIGEN DEL LÍQUIDO PUTREFACTO.



EN EL SECTOR DE PUILO, LOS RESIDENTES SACAN EL AGUA DEL RAHUE, SIN SABER SU GRADO DE CONTAMINACIÓN.

“Me gustaría tener alguna vez la alternativa de un pozo profundo, porque así el agua sería más pura y que todos los vecinos puedan tener lo mismo. Las autoridades vienen muy poco por acá, porque el agua no es nuestro único problema. Hemos luchado por tener una pasarela, en enero hicimos una minga, construimos una con aportes de los vecinos y de otras comunidades, pero ninguna ayuda de las autoridades”, sostuvo.

DIFÍCIL SUBSISTENCIA

La concejal de San Pablo, Edith Canío, explicó que en el caso de Puilo, por muchos años se ha tratado de obtener un acceso, a través de una servidum-

bre de paso por un fundo que está contiguo a las familias, pero hasta la fecha no se ha entregado una autorización, lo cual impide que llegue un camión aljibe para abastecerlos de agua potable.

“Así podríamos llegar con algún móvil, tal vez no un camión, pero una camioneta con un estanque pequeño de agua potable”, expresó.

Además, la concejal comentó que si bien Puilo es el caso emblemático de la carencia de agua, sectores aledaños ya han solucionado este problema con sistemas de pozos profundos, al menos en lo que respecta para el consumo humano, pero siguen extrayendo agua del río Rahue para otros

finos, como el riego, bebida para sus animales y baño.

Por lo mismo, la concejal recordó que en la comunidad donde ella vive, que es Rauquemó, hace algunos años llegó la autoridad sanitaria a analizar el agua y tras ello prohibieron que los vecinos bebieran agua del río por sus altos niveles de contaminación, por lo que hasta ahora reciben agua potable que les entrega el municipio en camiones aljibe.

PARA EL RIEGO

El vecino del sector de Lolhue, también en la comuna de San Pablo, Javier Sandoval, explicó que tanto en su lugar de residencia como en otros como Huacahuincul y Rauque-

“Eso hay que verlo, porque al final a nosotros nos puede reventar por el tema del riego de nuestras hortalizas”.

Javier Sandoval
 vecino de Lolhue

mó, ya no consumen agua del Rahue, porque cuentan con sistemas de abastecimiento de líquido potabilizado, pero si extraen agua del río para regar sus cultivos.

“Nosotros sólo tenemos riego y la gente que la consume debe hacerse responsable, hay

que hervirla, pero a los que les falta agua en general les viene a dejar el municipio”, manifestó Sandoval.

Por ello, el vecino mostró su preocupación sobre cómo viene el agua del río, producto de la contaminación que se genera en Osorno sobre las aguas, tanto de las que han surgido de las empresas sanitarias como de los asentamientos humanos clandestinos que arrojan sus desechos al agua, en completa ilegalidad.

“Eso hay que verlo, porque al final a nosotros nos puede reventar por el tema del riego de nuestras hortalizas. El agua no la consumimos directamente, pero si estamos regando nuestras huertas con ella y eso

no puede continuar”, declaró.

HACER LAS DENUNCIAS

En tanto, desde la Seremi de Salud, la referente provincial de la Unidad de Aguas, Melissa Silva, explicó que hasta el momento no se han generado denuncias o requerimientos para ir a fiscalizar y tomar muestras de aguas a estos sectores, por lo que es muy importante que alguien pudiera realizarlo a través de la página web del Minsal o de la oficina de la Autoridad Sanitaria en Osorno, para que el personal haga un análisis.

Además, en el caso de Rauquemó, esta comunidad tiene la indicación de que pueden extraer agua, pero no para consumo humano, a no ser que se le haga un tratamiento previo de potabilización, lo que ya no es necesario, porque cuentan con la entrega del vital líquido por parte de la municipalidad de San Pablo.

Para el caso de la comunidad de Puilo, Melissa Silva reconoció que no han concurrido a ese sector, pero dadas las condiciones en que vive esa comunidad, es primordial que los vecinos hagan un requerimiento para que el personal de la Seremi de Salud pueda realizar un análisis de las aguas del río específicamente en ese sector.

El Austral consultó a la Superintendencia de Servicios Sanitarios (SISS) por algunos de los resultados de episodios contaminantes sobre el Rahue, sin embargo, no hubo respuesta hasta el cierre de la edición. ☞